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Review

— финансы —

— Новикомбанк уже достаточно давно 
выступает партнером МАКС. Какие у вас 
ожидания от нынешнего мероприятия?
— Да, мы действительно уже десять лет под-
держиваем МАКС, этот год для нашего со-
трудничества будет юбилейным. Наш инте-
рес к этому мероприятию, конечно, не слу-
чаен. Авиационный кластер — один из клю-
чевых в деятельности нашего акционера го-
скорпорации «Ростех», поэтому кредитова-
ние авиастроительных предприятий — од-
но из ведущих направлений в работе банка. 
За шесть месяцев 2019 года объем финанси-
рования, предоставленного Новикомбан-
ком предприятиям авиационного кластера, 
составил 116 млрд руб., а общий объем вы-
данных им гарантий за два года превысил 
40 млрд руб.

В рамках МАКС-2019 Новикомбанк пла-
нирует подписание контрактов общим объ-
емом около 50 млрд руб., в том числе с кор-
порацией «Иркут», производителем авиа-
лайнера МС-21.
— Самолет МС-21 — это ключевая интри-
га салона, ведь именно в этот раз можно 
будет увидеть самолет воочию. Расска-
жите подробнее об участии Новикомбан-
ка в реализации данного проекта.
— Производство МС-21 — это без преуве-
личения прорыв отечественного авиастро-
ения. Вы, наверное, знаете, что даже ино-
странные партнеры проявляют к нему боль-
шой интерес. Поэтому мы гордимся тем, что 
такой масштабный проект госкорпораци-
ей «Ростех» реализуется при участии Нови-
комбанка. Безусловно, мы внимательно сле-
дим за его развитием.

Напомню, что МС-21 — это самолет, кото-
рый вобрал в себя все передовые разработки 
в области авиастроения. В частности, двига-
тель ПД-14, созданный для этого авиалайне-
ра также при участии Новикомбанка, уника-
лен тем, что имеет инновационную систему 
управления. 
— Сегодня в летных испытаниях участву-
ют три МС-21–300, завершается построй-
ка четвертого опытного образца. Пра-
вильно ли я понимаю, что Новикомбанк 
не только поддерживает производство 
самолета, но и финансирует его постав-
ки авиакомпаниям?
— Совершенно верно. Новикомбанк глубоко 
погружен в этот проект и оказывает ему под-
держку сразу в нескольких направлениях. На 
прошлом МАКС Новикомбанк подписал со-

глашение на $3,8 млрд с ООО «Авиакапитал-
Сервис» об организации финансирования 
поставок МС-21 «Аэрофлоту». Авиаперевоз-
чик получит в операционный лизинг 50 са-
молетов до 2026 года. Более того, уже сегодня 
число заказов, по которым получены авансо-
вые платежи, составляет 175 машин. Мы счи-
таем, что это очень перспективный проект.
— При этом Новикомбанк не только ак-
тивно поддерживает развитие граждан-
ской авиации, но и в целом глубоко во-
влечен в тему диверсификации, главной 
целью которой объявлено значительное 
наращивание гражданской продукции. 
Можно ли уже говорить о первых резуль-
татах этого проекта?
— Да, первые результаты внушают нам оп-
тимизм. У Новикомбанка уже сформирован 
большой портфель таких проектов — толь-
ко за 2018 год мы профинансировали 35 гра-
жданских проектов почти на 130 млрд руб.

Я напомню, что госкорпорация «Ростех» 
поставила перед собой серьезную цель — до-
стичь 50-процентной доли гражданской про-
дукции в выручке уже к 2025 году, и Новико-
мбанк оказывает ей всестороннюю поддер-
жку в реализации этой амбициозной задачи. 
Мы понимаем, как важно наладить эффек-
тивное сотрудничество для ее выполнения. 
Стратегические задачи госкорпорации авто-
матически становятся стратегическими зада-
чами банка. В первую очередь Новикомбанк 
полностью адаптировал линейку своих про-
дуктов для того, чтобы предприятия «Росте-
ха» получали финансовые ресурсы в соответ-
ствии со своими потребностями. Благодаря 
в том числе поддержке Новикомбанка «Ро-
стех» с опережением выполняет взятые на 
себя обязательства. Например, в начале ав-
густа наш стратегический партнер холдинг 
«Вертолеты России» досрочно передал пар-
тию из пяти вертолетов Ми-8АМТ производ-
ства Улан-Удэнского авиационного завода по 
контракту с ГТЛК, предусматривающему об-
новление авиапарка российских регионов.

В целом, как недавно докладывал глава 
«Ростеха» Сергей Викторович Чемезов пре-
зиденту России, выручка «Ростеха» от реали-
зации гражданской продукции уже прибли-
зилась к 30%.
— Расскажите о наиболее ярких проек-
тах Новикомбанка в рамках диверсифи-
кации?
— В авиастроении это, конечно же, самолет 
МС-21, пассажирские самолеты Ил-114, Ил-
76 и многоцелевые вертолеты «Ансат» и Ка-
62. В сфере «Жилье и городская среда» Но-

викомбанк поддерживает проекты «Умный 
город» и «Энергосервис». Мы финансируем 
строительство перинатальных центров, цен-
тров паллиативной медицины и многие дру-
гие проекты.

Еще один знаковый пример — наше со-
трудничество с заводом по производству хо-
лодильной техники POZIS. Стабильная фи-
нансовая поддержка Новикомбанка помога-
ет заводу производить качественную, высо-
котехнологичную продукцию, широко во-
стребованную за рубежом: в странах Евросо-
юза, Индии, Китае. Уже второй год POZIS осу-
ществляет поставку холодильников, в том 
числе винных, в Италию, которая является 
одним из мировых лидеров по производст-
ву бытовой техники.

Имея статус уполномоченного банка во 
всех госпрограммах поддержки промыш-
ленности, Новикомбанк предлагает клиен-
там оптимальные условия финансирования 
проектов диверсификации. Например, сей-
час мы кредитуем проект POZIS по органи-
зации нового производства в рамках про-
граммы Фонда развития промышленности. 
Думаю, эта программа заинтересует многих 
наших партнеров, поскольку она позволяет 
получить льготные условия софинансирова-
ния проектов, направленных на разработку 
высокотехнологичной продукции, техниче-
ское перевооружение и создание конкурен-
тоспособных производств.
— Как Новикомбанку удается поддержи-
вать такие сложные проекты, учитывая, 
что регулирование банковского сектора 
становится жестче?
— Это действительно нетривиальная зада-
ча, и мы находимся в постоянном диалоге 
с регулятором и банковскими ассоциация-
ми на тему того, как адаптировать требова-
ния к компаниям высокотехнологичных от-
раслей. Помогает поддержка акционера. Мы 
все знаем, что исторически такие предприя-
тия имеют невысокую рентабельность, а зна-
чит, очень чувствительны к ценовым пара-

метрам финансирования. На наш взгляд, не-
обходимо смягчение банковского законода-
тельства в части предоставления им льгот и 
снижение нагрузки на кредиторов в части 
требований по формированию резервов. 
Мы все понимаем, что диверсификация — 
это национальный проект, а значит, для его 
эффективной реализации необходима сла-
женная работа всех участников.

При этом хочу сказать, что в целом мы 
рассматриваем участие Новикомбанка в на-
циональных проектах как одну из важней-
ших точек роста. Известно, что «Ростех» за-
действован практически во всех таких про-
ектах. Недавно Сергей Викторович доклады-
вал главе государства о серьезных успехах в 
области здравоохранения, прорывах в циф-
ровой экономике, об улучшении демогра-
фической ситуации в связи с вводом в экс-
плуатацию качественных перинатальных 
центров в регионах. Абсолютно логично, что 
Новикомбанк, как опорный банк «Ростеха», 
играет одну из ключевых ролей в поддержке 
эффективной реализации этих и других на-
циональных проектов.
— С 2016 года вы возглавляете опор-
ный банк «Ростеха», и за это время Но-
викомбанк поднялся с 36-го на 22-е ме-
сто по размеру активов. За счет чего это 
произошло?
— В 2017 году наш акционер утвердил стра-
тегию развития Новикомбанка, ключевой 
целью которой стало усиление позиций бан-
ка в рамках стратегического партнерства с 
предприятиями «Ростеха». Наша главная за-
дача — обеспечить максимально доступные 
и выгодные условия финансирования для 
всех компаний госкорпорации. Результаты 
работы банка подтверждают верность вы-
бранной модели: за первое полугодие объ-
ем средств, предоставленных предприяти-
ям «Ростеха», в 1,8 раза превысил показатель 
за аналогичный период 2018 года.

Укреплению позиций банка способство-
вало и уникальное сочетание многолетнего 

опыта и компетенций в сегменте обслужи-
вания крупных промышленных предприя-
тий России с возможностями государствен-
ного банка, интегрированного в многоотра-
слевую высокотехнологичную госкорпора-
цию. Рост активов, который продемонстри-
ровал Новикомбанк, подтверждает правиль-
ность нашей стратегии и делает реалистич-
ным достижение цели войти в топ-10 рос-
сийских банков, в том числе за счет расши-
рения региональной сети.

Важно отметить, что этот скачок действи-
тельно можно назвать качественным. Мы не 
только формально нарастили активы, но и 
показываем устойчивую прибыль. По ито-
гам первого полугодия Новикомбанк зарабо-
тал 5,6 млрд руб. чистой прибыли, что почти 
в четыре раза лучше финансового результа-
та первой половины 2018 года. Активы не-
тто Новикомбанка на 1 июля 2019 года выро-
сли до 448,0 млрд руб., кредитный портфель 
— до 312,7 млрд руб., а чистые процентные 
доходы по сравнению с первым полугодием 
2018 года выросли на 76% — до 8,9 млрд руб.
— За то время, что вы возглавляете Нови-
комбанк, банковский рынок принципи-
ально изменился, многие частные банки 
перешли в государственное владение, и 
сейчас много говорится о новых нормах 
конкуренции. Как Новикомбанк работа-
ет в этих условиях?
— Прежде всего политика стимулирующе-
го регулирования реального сектора эконо-
мики, которую сейчас проводит ЦБ РФ, ста-
ла возможной именно благодаря его уси-
лиям по оздоровлению банковского секто-
ра. Вы правы: ряд крупных банков перешел 
из частных рук в государственные и многие 
воспринимают это как угрозу здоровой кон-
куренции. Однако очевидно, что развивать 
кредитование, способствующее экономиче-
скому росту, могут только устойчивые бан-
ки с достаточным уровнем капитала. Важно 
также то, что Банк России применяет диффе-
ренцированный подход к регулированию, 
который учитывает масштабы деятельности 
кредитных организаций и специфику биз-
нес-модели их заемщиков. Благодаря это-
му конкурентные условия на рынке банков-
ских услуг выравниваются. Сегодня каждый 
может найти банк, наиболее соответствую-
щий его потребностям, будь то крупная ком-
пания, предприятие МСП или частное лицо.

Действительно, новая реальность — это 
вызов для всех. Я не могу сказать, что рабо-
тать стало легче и проще. Однако задача каж-
дого из участников рынка — наращивать ка-
чественные активы, формировать здоровый 
капитал и улучшать рентабельность бизне-
са в целом. Новикомбанк эти задачи реша-
ет вполне успешно — об этом свидетельству-
ют независимые оценки внешних аналити-
ков. Новикомбанк получил высокие рейтин-
ги агентств АКРА, «Эксперт РА» и Moody’s, ко-
торые говорят сами за себя.

Надеюсь, что по итогам участия в 
МАКС-2019 наши позиции станут еще более 
прочными, а достигнутые договоренности 
лягут в основу дальнейшего развития Нови-
комбанка и будут способствовать успешной 
реализации наших долгосрочных планов.

Интервью взяла Ольга Иванова

«Мы гордимся тем, что прорыв отечественного авиастроения 
происходит при финансовой поддержке Новикомбанка»
Новикомбанк выступает генеральным финансовым партне-
ром Международного авиационно-космического салона 
(МАКС) 2019 года, который проходит с 27 августа в Жуков-
ском. Главный хит нынешнего салона — самолет МС-21, ко-
торый впервые демонстрируется широкой публике. Новико-
мбанк, как опорный банк госкорпорации «Ростех», финан-
сирует создание этого перспективного российского авиа-
лайнера, превосходящего по многим характеристикам су-
ществующие аналоги, рассказала в интервью „Ъ“ председа-
тель правления Новикомбанка Елена Георгиева.

— инновации —

Вертолет, который обладает вы-
сокой маневренностью, надежно-
стью, а главное, высокой скоро-
стью на поле боя,— главная цель 
разработчиков боевых вертоле-
тов последние десять лет. В США 
в воздух уже поднялись первые 
прототипы, а в Европе и России 
разработаны демонстраторы тех-
нологий высокоскоростных вер-
толетных систем самых разноо-
бразных конструкций.

21 марта на американском поли-
гоне во Флориде впервые поднял-
ся в воздух и в течение получаса со-
вершал маневры в режиме висения 
новый прототип высокоскорост-
ного вертолета Sikorsky-Boeing SB-1 
Defiant. Полет аппарата стал долго-
жданным событием для разработчи-
ков и всей авиационной обществен-
ности, ведь его анонсировали еще в 
прошлом году, но неоднократно пе-
реносили по разным причинам.

Машину разрабатывали в рам-
ках программы создания перспек-
тивного летательного аппарата вер-
тикального взлета сухопутных сил 
США. «Defiant спроектирован так, 
чтобы летать на скорости, примерно 
в два раза превышающей показатели 
обычных вертолетов, и имеет в два 
раза больший радиус действия, при 
этом сохраняя лучшие летные качест-
ва обычных вертолетов, а то и превос-
ходя их»,— отметил вице-президент 
компании Sikorsky Дэн Спур.

SB2 Defiant использует техноло-
гию предшественника — демонстра-
тора Sikorsky X2. Прототип оснащен 
двумя соосными несущими и задним 
толкающим винтами. SB-1 (фирмен-
ное обозначение Sikorsky S-100) со-
здан на конкурсной основе в рамках 
программы армии США Joint Multi-
Role Technology Demonstrator по вы-
работке вертолетов новой концепции 
для создания семейства перспектив-
ных вертолетов армейской авиации 
Future Vertical Lift. Согласно проекту, 
SB-1 должен перевозить 12 полностью 
экипированных пехотинцев с крей-
серской скоростью не менее 428 км/ч 
на дальность не менее 424 км.

Его главный конкурент в США по 
скорости полета — конвертоплан Bell 

V-280 Valor. В апреле текущего года 
конвертоплан на испытаниях достиг 
максимальной скорости 345 узлов — 
свыше 555 км/ч. Предыдущий рекорд 
V-280 Valor установил 25 января: ма-
шина разогналась до 518 км/ч.

Эта машина участвует в конкур-
се BBC США на создание вертолета, 
который заменит устаревшие UH-60 
Black Hawk. Его разработку начали в 
2013 году, среди главных требований 
армии США указана крейсерская 
скорость, превышающая 280 узлов, 
а для морской пехоты — 295 узлов. 
При этом грузоподъемность аппара-
та должна быть больше 4,5 тонны.

V-280 не имеет съемного крыла, 
что позволило значительно снизить 
массу машины, а также поворотного 

двигателя: в конвертоплане положе-
ние меняет только ротор винта. Бое-
вой радиус машины — 1500 км, пере-
гоночная дальность — 3900 км. Эки-
паж состоит из двух человек, а в пасса-
жирском салоне смогут поместиться 
еще 12 солдат в полной экипировке.

В интервью изданию Defence 
News создатели аппарата рассказали, 
что конвертоплан полностью удов-
летворил требования военных и в 
ближайшее время может поступить 
на вооружение ВВС США. До этого ап-
парат уже совершал полет с горизон-
тальной посадкой и крутым взлетом 
под углом 80°. Такая манера взлета 
позволяет совершить короткий про-
бег, снизить количество потребляе-
мого топлива и взять с собой больше 
груза, чем при вертикальном взлете.

Российские разработчики ско-
ростных вертолетов незначительно 
отстают от западных, по крайней ме-
ре по заявленным скоростным харак-
теристикам. Сегодня у нас в стране 
есть только один демонстратор тех-
нологий, но в количестве проектов и 
их оригинальности мы значительно 
опережаем конкурентов.

В конце апреля АО «Камов» разра-
ботало эскизный проект нового ско-
ростного вертолета по схеме «син-
хроптер» с двумя несущими и толка-
ющим винтами. Как стало известно 
из презентации, на которую ссылает-
ся ТАСС, вертолет сможет разгоняться 
до 420 км/ч. «Разработан проект пер-
спективного скоростного летатель-
ного аппарата вертикального взле-

та и посадки на базе несущих винтов 
вертолета схемы «синхроптер» с тол-
кающим воздушным винтом,— гово-
рится в документе. — Сформированы 
общий вид, компоновка и рассчита-
ны летно-технические характеристи-
ки летательного аппарата».

Синхроптер или синхрокоптер — 
вертолет, у которого два близкораспо-
ложенных винта вращаются в проти-
воположные стороны, при этом тра-
ектории их лопастей пересекаются, 
а винты вращаются внахлест. Как го-
ворят специалисты, именно эта схе-
ма позволяет повысить КПД вертоле-
та на 4% и увеличить максимальную 
скорость. Согласно презентации, ап-
парат будет весить 6,5 тонны, нести 
тонну полезной нагрузки и летать на 
дальность 1228 км.

За последние несколько меся-
цев это уже второй уникальный про-
ект скоростного вертолета от АО «Ка-
мов». В конце октября минувшего го-
да в сеть просочилась информация о 
новом концепте, презентацию проек-
та которого провел генеральный кон-
структор КБ имени Камова Сергей 
Михеев. Согласно презентации, новая 
машина будет обладать немыслимой 
для вертолета скоростью — 700 км/ч. 
Аппарат получит дельтовидное крыло 
большого размаха, соосный несущий 
винт, кабину с размещением экипажа 
«плечо к плечу» и толкающие винты.

Свое видение проекта в марте 
предложило и ФГУП «Центральный 
аэрогидродинамический институт 
имени Жуковского» (ЦАГИ). Его спе-

циалисты разработали проект пер-
спективного скоростного вертолета 
для использования в медицинских, 
спасательных операциях, для обслу-
живания удаленных от береговой 
черты нефтедобывающих платформ 
или проходящих по Северному мор-
скому пути судов.

Концепцию перспективного ско-
ростного вертолета в России развива-
ют еще с 2007 года. Именно тогда ка-
мовцы показали свое видение ско-
ростного вертолета Ка-92. Чуть по-
зже проект Ми-Х1 предложило МВЗ 
им. М. Л. Миля. Демонстратор на ба-
зе Ми-24 получил новую кабину, кры-
лья и законцовки винта. В результа-
те в конце 2015 года это позволило 
машине развить скорость 405 км/ч. 
Правда, вскоре от гражданской вер-
сии вертолета отказались — слиш-
ком дорогой оказалась машина в про-
изводстве и эксплуатации.

В результате появилась програм-
ма скоростного боевого вертоле-
та (СБВ). В 2017 году Минобороны и 
«Вертолеты России» заключили кон-
тракт на создание технического об-
лика СБВ, который в ноябре 2018 го-
да выиграл МВЗ им. М. Л. Миля. Ожи-
дается, что крейсерская скорость 
перспективного вертолета превы-
сит 400 км/ч, а максимальная будет 
достигать 500 км/ч. Как отмечал быв-
ший главком ВКС России Виктор Бон-
дарев, скоростной вертолет, разраба-
тывающийся в интересах Миноборо-
ны, пойдет в серию с 2022 года.

Дмитрий Шапкин

Синхроптеры против конвертопланов
авиастроение
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